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另一方面，从读
者 角 度 分 析 ， 中 国
科幻文学的受众群体
依旧不是很大，这是
由于缺少有影响力的
中国科幻文学作品，
更缺少有影响力的作
家，这是该文学在中
国发展的核心问题。
目前，中国的科幻文
学数量比美国科幻文
学数量少很多，质量
也有较大差距。

我认为，优秀的
科幻作家是科幻文学
黄金时代的产物，并
不是靠加大出版力度
就能够改变目前这个
局面。

中新社记者：那
您觉得现在中国科幻
文学迎来黄金时代了
吗？

刘慈欣：这同样
也要辩证来看。

首先，从中国快
速 的 现 代 化 进 程 来

看 ， 激 发 了 大 众 对
未来的想象力和好奇
心，这是以前没有过
的，确实给科幻文学
提供了肥沃土壤。从
这个角度来说，中国
科幻文学的黄金时代
确实到来了。因为从
轨迹看，我们正在经
历类似美国的科幻文
学黄金时代。

另一方面，整个
世 界 的 科 学 技 术 发
展却让全球的科幻文
学陷入创作困境。因
为科幻文学的出现是
建立在人们对科学的
好奇心、对未来的新
奇感之上，如今科学
技术的变革已经渗透
到生活的方方面面，
这对科幻是一致命打
击，因为科幻诞生于
科学，最后可能也消
亡于科学。从这一点
来说，很难确定中国
科幻文学是否迎来了
黄金时代。

展开来说，科幻

的 诞 生 是 人 类 对 科
技 的 疏 离 感 和 好 奇
心，20世纪30年代到
60年代，电气时代刚
刚开始，科技的力量
还没有渗透到大众生
活空间，那时人们对
科学怀有一种敬畏感
和好奇心。但如今，
科幻创作无论是在西
方还是在中国，都面
临科技进步导致大众
好奇心逐渐消逝，从
而使得科幻创作陷入
瓶颈。

我当初创作科幻
小 说 就 是 为 了 逃 离
平淡的生活，用想象
力去接触那些永远无
法到达的地方。自从
成为科幻作家，我发
现很多科幻小说的内
容在逐渐变为现实，
这促使我要发挥更多
的想象力去把更遥远
的空间和时间创作出
来，也就是在科幻变
成科技前把它们就写
出来。

补充一点，目前
全 球 科 幻 文 学 开 启
了一个新阶段，那就
是科幻的“新浪潮运
动”。也就是说从别
的渠道，利用最现代
和前卫的文学手段，
比如心理学、社会学
和语言学等，将科幻
文学的范围变得更广
阔。

中新社记者：您
说科技进步消磨了科
幻创作的想象力，但

通常认为人的想象力
是无穷无尽的，这会
否矛盾？

刘慈欣：我认可
想 象 力 是 没 有 穷 尽
的，并且科学技术永
远也不可能追上人的
想象力。但我认为的
那种消逝是对好奇心
的消磨，比如童年时
代因科技不发达而对
很多事物有好奇心，
但随着科技进步人会
变 得 习 以 为 常 且 麻
木，因此对新鲜事物
的敏锐被消磨了，就
再也回不到童年时的
感觉。这就是目前全
球科幻文学作家和读

者 所 面 临 的 状 况 。 (
完)
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